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E6_B3_95_E8_80_83_E8_c36_479651.htm 我国著名法学家江平

老先生曾感慨过，中国的改革，有时慢得让你着急，有时又

快得让你来不及！刚刚结束的国家司法考试，作为我国司法

从业人员遴选制度的一件大事，大概便是江老先生所说的这

种“快得让人来不及”的改革。 去年召开的九届全国人大常

委会第22次会议通过了《法官法》、《检察官法》修正案之

后，根据这两部法律的有关规定，国家对初任法官、检察官

和欲取得律师资格者要实行统一的司法考试，所以司法部和

“两院”就此联合发出公告，取消了2001年的律师资格考试

，实行三考合一，并定于2002年1月举行（后改为3月底进行

）。该公告之突然，让人们根本没有反应的余地，以至于在

北京，有不少人都是在原律师资格考试报名地点的三十三中

门前才获悉的。随后，在各家媒体、网站上，有关司法考试

的话题骤然升温，各种各样的传言、解释散布其间。什么时

候报名？什么时候考试？怎么考？考什么？谁有资格参考等

问题让一些媒体炒得不亦乐乎，一时间人心惶惶。最后，权

威说法才千呼万唤始出来。 对于实施国家司法考试，我的看

法主要有两点，一是非常好，二是有点急。但我觉得这充其

量不过是个时间问题，慢慢会好的，所以并没参与任何讨论

，也不想进行任何评论。然而，考试结束后，我却听到了太

多对己追悔、对考试内容赞扬的声音，尤其是在一些媒体上

，声音只有一种。对于一种事物，尤其是尚不很成熟的事物

，如果大家的看法太统一、声音太一致，我就会有一种不祥



之感。况且，我所赞许的是改革后的司法从业人员遴选制度

，对于本次司法考试的内容及其前身律师资格考试的内容，

我是颇有微词的，因此我觉得实在有必要站出来说上几句。 

第一，题目的个性化太强。这当然和我们的命题方式有密切

关系。据我了解，我们的司法考试和过去的律考命题方式基

本上都是以分配的方式将命题任务交给一些知名高校的有关

法学专家，由他们出几十道题（这个数据直接来自于一参与

命题的老师），然后再由有关部门在此范围内差额选择。由

于术业有专攻，每个专家都有自己不同的研究领域和学术兴

趣，并且又存在着自己的“一家之言”，所以不可避免的就

出现了所出题目的个性化问题。由于对有关专家的个性化陈

述和学术观点较有了解，所以对本次司法考试的一些题目，

我看后便会心的笑了，因为我仿佛是见到了命题者本人，他

正在向我提起这么个他经常提起的问题似的。 有个性一般来

说是件好事，但也要看是放在什么地方。我们的司法考试是

国家统一司法考试，不是个性司法考试，是国家的考试，不

是某个专家学者的考试。因此，学者出题应该尽量避其个性

，取其共性才是。为什么这样？道理很简单。比如我经常接

触某专家的学说，我答他出的题目时就觉得容易得多，得分

也自然多。然而，这对于其他参考人员就是不公平的。反之

，也自然会存在对我不公平的问题。这样考试作为遴选手段

的意义也就淡化了。 第二，有关题目的答案存在不唯一性。

这和个性化研究或者说门派观点有密切联系，但也和专家命

题的严谨性不无瓜葛。1999年律师资格考试卷三第十九题，

就是一个典型的纰漏。 原题是这样的：下列选项，哪项是我

国现行法规禁止设立外资企业的行业？ A 广播电视 B 国内商



业 C 对外贸易 D 邮电通信 根据当时的《外资企业法实施细则

》第4条：“下列行业，禁止设立外资企业：（一）新闻、出

版、广播、电视、电影；（二）国内商业、对外贸易、保险

；（三）邮电通信；（四）中国政府规定禁止设立外资企业

的其他行业。”的规定，显然应该是全选的，但遗憾的是这

是个单选题。这么明显的纰漏的出现实在是太不应该，让考

生如何答是好呢？！ 无独有偶，2000年律师资格考试卷三第

三十九题是这样问的： 为了创造自己的品牌，某内衣专卖店

注册了“活得好”商标，该商标的性质属于哪一类商标？ A 

服务商标 B 证明商标 C 销售商标 D 制造商标 这是个单选题，

答案给的是C 销售商标。这个答案显然是有些想当然了。也

可能是命题专家自己的观点。而事实上，熟悉商标法的人一

看选项就会把C和D选项排除在外。因为注册商标通常只有这

么四种分类，即商品商标、服务商标、集体商标和证明商标

。关于这一点，新修订的《中华人民共和国商标法》第三条

第一款也做出了明确规定：“经商标局核准注册的商标为注

册商标，包括商品商标、服务商标和集体商标、证明商标；

商标注册人享有商标专有权，受法律保护。”显然，答案应

该是A服务商标才对，但给出的却是另外的答案，这样的答

案实在缺乏唯一性，或者更严格的说根本就是错误的。这种

情况实在有些拿参考人员开涮。越熟悉你就越做错题，不怎

么熟悉的就盯着A和C一个劲的犯犹豫了，越是对商标法没什

么了解的保准能够做对题，因为，很显然C是个随便就可以

猜到的选项。所以对历年通过律考的人数及其学历的统计数

据进行比较后，有人得出了高学历低通过的规律，在这里似

乎也可以找到点解释。 第三，与往年题目的雷同性。往年题



目之间是否存在较严重的雷同性，我没有进行过考证，不敢

妄下断言，但对今年的首次司法考试，由于笔者也是参考者

之一，所以敢负责的说，今年的考题中至少有两道是上次律

师资格考试刚刚考过的原题。其中有这样一道题，笔者记忆

犹新，因为这道题我漏选了。该题在今年司法考试中的卷一

出现。而这道题也同样出现在2000年律师资格考试卷一第七

十题，题目是这样的： 下列选项中哪些属于国际性的常设仲

裁机构？ A 美国仲裁协会 B 香港国际仲裁中心 C 国际商会仲

裁院 D 解决投资争端国际中心 答案是C和D两个选项。 第四

，试卷本身题目的重复性。这个问题在今年司法考试试卷中

表现的比较突出。主要有两个方面： 一)、同样的题干在不同

卷面上出现。卷三上有一个选择题的题干被搬到卷四上以“

案例分析”的形式再现，虽然内容有所丰富，但问题多有重

复，让人一看便知是同一人出的题目，实在有失水平。令人

不觉生疑，时间紧迫乎？偷懒乎？滥竽充数乎？ 二)、相似的

问题出现在同一卷面上。笔者有这种感觉，但由于手头没今

年的试题，没法举出实例，只能打个比方。比如说，为了保

护未成年人的隐私权，新闻媒体在报道一件有关未成年人犯

罪的案件时对其姓名做了处理，其中一家媒体在报道中写道

当事人的姓名为潘金?w，而另一家媒体则在自己的报道中把

当事人的姓名写为潘?w莲，两篇报道都读过后，当事人的名

字叫什么一定不会再是什么秘密了。同样在试卷上，有个别

问题一时拿不准，拿两个题目一比对，答案便出来了。 还五

，题目本身的不严谨性。有一道不定向选择题(卷二或卷三

上)我印象深刻，这道题很有代表性。我在答此题时，先读题

干，是个案例，条件挺多，但都较隐蔽，读完题后，该题要



问什么，我心里已有了七、八成把握，可一看问题真有种大

炮打苍蝇的感觉，虎头蛇尾的，甚至可说是驴唇不对马嘴。

看过该题，对其出处实在不知该做何解释，是专家的问题吗

？不太像。倒是有些怀疑可能是有关人员对原题进行了改动

，但由于疏忽只删改了选项而没有修改题干。 第六，题型结

构缺乏合理性。这是针对今年司法考试最后一卷的最后一个

问题而言的。这道题是司法文书写作题，要求根据所给条件

写一个公诉状。这样的题型我认为根本就不该出现在三考合

一后的统一司法考试中。很浅显的道理，今年是公诉状，想

要做检察官的人肯定高兴（不过，也不绝对，我已经在网上

看到了一个检察官的忏悔）；明年是判决书，想要做法官的

人又该乐了；后年是起诉书或答辩状什么的，想做律师的人

又会自以为得计，事实上，这样真有点轮盘赌的味道，就看

谁点儿背了。我的看法是，既然是统一司法考试，就应该考

共同性特征较明显的问题，司法文书写作这类业务性较强的

问题应该根据司法考试合格者自己选择的从业方向做进一步

的培训，不然不仅考不出什么水平，而且也对三方都显得不

够公平。 以上是我对于过去的律师资格考试和首次统一司法

考试中存在的一些问题的看法。另外，我还想提几点建议。 

一)、在命题上，加强沟通，充分论证，变现在的专家书斋式

命题为专家组综合讨论命题。考题中，结构不严谨，题目重

复，答案不唯一等等问题通过专家的充分论证和沟通交流，

应该是可以避免的。 二)、在指定教材的编写上，尽量组织有

关专家组统一编写，而不是搞成有关专家的个人著述（值得

说明的是，我对一些学者的学术个性是非常钦佩的，但就司

法考试指定教材的编写上，笔者却不能苟同以其学术个性为



指挥棒）。看看过去几年的律师资格考试的指定教材，有相

当一部分是由一些专家单独完成的个人著述，并且已经有了

你方唱罢我登场的势头，今年是这位专家，明年又换成了别

的专家。这是全国统一司法考试，不是专家们传经布道、展

示个性的舞台，无论你是谁，多有建树，只要参与进来就要

抹杀自己的个性、自己的门派之见。可现在，我们这方面显

然做得还很不到位。 三)、考试过后把试题及答案在《法制日

报》等媒体上及时进行公布，接受全社会的检验。我一直搞

不懂，考都考过了还搞得神秘兮兮的做什么。应该说，自打

考场上监考人员提示道“请各位监督，下面开始拆封试卷”

，然后打开装有试卷的牛皮纸袋的那一刻起，关于司法考试

的试题便不应该再有什么秘密可言了。可是，为什么不敢拿

出来让大家评评点点呢？这个对一些真正想搞明白一些题目

就里的考生是大有裨益的，对于一般的考生来说，也可以通

过评估成绩做到心中有数，早做打算啊。 不管怎样，司法考

试终于迈出了她稚嫩的第一步，尽管存在着诸多问题和不足

，但单凭这一壮举，我们就该认可她的成功。相信她会逐渐

成熟起来，也希望她尽快成熟起来！ 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


